



# ESPACIO, TIEMPO Y FORMA 32

AÑO 2019  
ISSN 0214-9745  
E-ISSN 2340-1362

SERIE III HISTORIA MEDIEVAL  
REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA





# LIBROS · BOOKS



LACARRA, José María, *Alfonso el Batallador. Estudio preliminar de Fermín Miranda*. Pamplona. Urgoiti editores, 2018, 260 págs. ISBN: 978-84-94629-648.

Paulina López Pita<sup>1</sup>

DOI: <http://dx.doi.org/10.5944/etfiii.32.2019.24092>

La importancia de la reedición de esta importante y clásica obra de José María Lacarra sobre la figura del rey Alfonso el Batallador radica, de manera primordial, en el estudio preliminar que ha realizado el profesor titular de Historia Medieval de la Universidad Autónoma de Madrid, Fermín Miranda, doctor por la Universidad de Navarra, y anteriormente profesor de la Universidad Pública de Navarra y profesor-tutor de la UNED en el Centro Asociado de Tudela.

El profesor Fermín Miranda ha realizado una excelente semblanza del profesor José María Lacarra, quien en su oficio de historiador contribuyó a la renovación de la historia de Navarra y Aragón.

El nacimiento de este ilustre historiador en Estella, en el seno de una familia navarra (1907), pudo determinar, sin duda, la elección del tema primordial de sus investigaciones históricas, después de haber obtenido el Premio extraordinario de licenciatura en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Complutense de Madrid.

Durante ese tiempo tuvo la suerte de entrar en contacto con los historiadores más prestigiosos del momento, como eran, entre otros, Manuel Gómez Moreno, Agustín Millares Carlo o Claudio Sánchez Albornoz, quien le dirigió la tesis doctoral, titulada «*Contribución al estudio de los fueros municipales navarros y de sus familias*», tema que abordó con suma maestría debido a su licenciatura también en Derecho. Su importante investigación fue elogiada por Marc Bloch al darse a conocer en el *Anuario de Historia del Derecho Español*, poco tiempo después. Todo ello contribuyó a que Jaime Vicens Vives le reconociese como «la mayor autoridad en la materia».

José María Lacarra defendió el método científico en la investigación histórica, como bien queda reflejado en la obra que nos ocupa sobre *Alfonso el Batallador*. Pues para él, el historiador debe alejarse de leyendas y mitos, debiendo construir su propio «método de trabajo»; es decir, como expresa Fermín Miranda, el «oficio» de historiador exige una formación adecuada de quien lo ejerce, anticipándose a lo que años más tarde publicaría Marc Bloch con el título: «*Apología para la historia o el oficio de historiador*».

---

1. UNED. C.e.: [plopez@geo.uned.es](mailto:plopez@geo.uned.es)

Con este fin, creyó conveniente la creación de un Centro de Estudios Históricos de Navarra, en el que sus integrantes se formasen en un «método de trabajo» para llegar a conocer de manera objetiva la realidad histórica, lejos de mitos y leyendas en los que, a su parecer, había estado inmersa en buena medida hasta ese momento la narración de la Historia. No obstante, esta idea no fue bien vista por muchos de sus contemporáneos.

Su trabajo como funcionario en el Archivo Histórico Nacional de Madrid, asignado a la sección de Órdenes Militares, le permitió ampliar sus conocimientos y su formación; además, su condición de funcionario no le impidió viajar a París para seguir ampliando sus estudios y abrir nuevos proyectos.

En 1934 se incorporó como profesor auxiliar a la Universidad de Madrid para sustituir a Claudio Sánchez Albornoz, metido de lleno en sus actividades políticas. La guerra civil le sorprendió en esta ciudad, lejos de su familia, lo que hizo compleja y difícil su situación. A esta fase de su vida dedica una atención especial Fermín Miranda en su estudio preliminar.

A partir de noviembre de 1940 encontramos a José María Lacarra vinculado a la Universidad de Zaragoza como catedrático de Historia de España (Edad Media), y en ella permaneció de forma ininterrumpida hasta su jubilación en 1977.

En los años cincuenta compaginó su labor docente como catedrático de universidad con el trabajo como archivero; a estos efectos, solicitó su reingreso en el cuerpo de Archiveros, desempeñando la dirección del Archivo Histórico Provincial de Zaragoza.

Su docencia no estuvo reñida con el desempeño de diversos cargos de gestión en la Universidad, y colaboró activamente en la implantación de nuevos planes de estudio, en los que se daba cabida a clases prácticas y a asignaturas optativas, alejándose así de las materias generalistas imperantes hasta aquellos momentos.

En los años cuarenta tuvo una participación destacada en los proyectos para dar un impulso importante a los estudios históricos en Navarra y Aragón, que se materializan en la creación en 1940 de la Institución Príncipe de Viana, de la que José María Lacarra fue su secretario, y en la puesta en marcha un año después del Centro de Estudios Medievales de Aragón, en cuyo seno nació la revista *Estudios de Edad Media de la Corona de Aragón* (1945), publicación que se convirtió en el principal medio de difusión a través del que se dio a conocer buena parte de las investigaciones realizadas en el ámbito navarroaragonés, que conocieron un notable impulso, pues hasta entonces estos estudios habían estado relegados en beneficio de los centrados en la historia de León y Castilla.

La publicación de numerosos documentos inéditos en los sucesivos números de esta importante revista dio lugar no sólo a la elaboración de varias tesis doctorales sobre la conformación social y política de Aragón y Navarra en época medieval, dirigidas muchas de ellas por José María Lacarra, sino también a la publicación en 1971 por él mismo de un estudio biográfico sobre Alfonso el Batallador, cuya reedición, a cargo de Fermín Miranda, es objeto de esta reseña.

La divulgación de sus conocimientos no la ciñó el profesor Lacarra únicamente a su docencia universitaria, sino que la desarrolló también ampliamente a través de cursos universitarios de verano, como las muy reconocidas y prestigiosas Semanas de Estudios Medievales organizadas anualmente, desde 1963, en Estella, su ciudad natal, o mediante su intervención en numerosos congresos y reuniones científicas locales. Pero, además, José María Lacarra puso todo su empeño, y no escatimó ningún esfuerzo, en participar en coloquios y seminarios organizados en el extranjero, principalmente en Francia e Italia, junto a los más destacados medievalistas del momento.

Fermín Miranda se detiene en hacer una breve pero muy clarificadora y significativa mención a la amplia producción bibliográfica de José María Lacarra durante los veinticinco años que denomina de «madurez», y de la que forma parte una abundante edición de fuentes históricas.

Asimismo recuerda a muchos de los medievalistas que desde Antonio Ubieta Arteta, su primer alumno de doctorado que leyó su tesis en Madrid, hasta los que todavía hoy desempeñan la docencia, se formaron bajo la dirección del profesor Lacarra; muchos de ellos han dejado recuerdos, semblanzas y estudios sobre su Maestro, que Fermín Miranda recoge en numerosas notas a pie de página en este estudio.

Sus grandes méritos y la relevancia de su producción científica le hicieron merecedor de su ingreso en 1970 en la Real Academia de la Historia, como miembro de número, cubriendo uno de los sillones destinados a los historiadores de la Corona de Aragón, por fallecimiento de Ramón d'Abadal i Vinyals.

Su deseo de aunar en sus investigaciones los espacios geográficos de Navarra y Aragón quedó reflejado en su discurso de ingreso en la Real Academia de Nobles y Bellas Artes de San Luis (Zaragoza), titulado «*La expedición de Carlomagno a Zaragoza y su derrota en Roncesvalles*».

La calidad e importancia de su trabajo como historiador fue reconocida y valorada por diversas universidades españolas, como la Facultad de Derecho de la Universidad del País Vasco y las Facultades de Filosofía y Letras de las universidades de Zaragoza (1985) y de Navarra (1989); también recibió reconocimiento y distinciones fuera de nuestras fronteras, de lo que es una buena prueba su nombramiento como Doctor «Honoris Causa» por la Universidad de Toulouse en 1969, a propuesta del medievalista Philippe Wolff.

Una vez recordada la trayectoria personal y académica de José María Lacarra, el profesor Fermín Miranda dedica unas páginas a analizar el trabajo de investigación sobre la figura de *Alfonso I el Batallador* (1073-1134) que da nombre al libro, tomando como referencia la publicación que en el año 1978 llevó a cabo la editorial Guara (Zaragoza).

El interés por el estudio de este monarca navarro-aragonés, como ya hemos mencionado, se puso de manifiesto desde el mismo momento en que José María

Lacarra finalizó su licenciatura; y sobre él versó la lección inaugural del solemne acto de apertura del curso académico 1948 en la Universidad de Zaragoza.

La figura de Alfonso I ofrecía un atractivo especial ya desde sus primeros años de vida, por cuanto, al no ser el hijo primogénito, fue educado en diferentes cenobios, pues no se preveía su llegada al trono, que correspondía a su hermanastro Pedro; también resultaba atractivo el estudio de su reinado por el éxito de sus empresas militares, especialmente frente a los musulmanes, que le permitieron ampliar considerablemente sus dominios, de manera especial después de la toma de Zaragoza, por lo que pasó a la historia con el sobrenombre de «el Batallador»; asimismo era de gran interés el estudio de su matrimonio con Urraca I de León, que le permitió gobernar sobre León, Castilla y Toledo; y más aún, si cabe, todo lo relativo a los problemas suscitados a su muerte (1134) por su controvertido testamento, al dejar su reino en herencia a las Órdenes Militares, al no tener descendencia con su esposa Urraca I, matrimonio que, además, fue anulado por el parentesco entre ambos cónyuges.

Pese a que la edición de este libro se sustenta en la hecha por José María Lacarra en la Editorial Guara de Zaragoza (1978), se han incluido algunas notas aclaratorias del editor, alguna glosa sobre fuentes utilizadas por el autor, y una relación de siglas y abreviaturas. Asimismo se han incorporado una bibliografía actualizada y un índice onomástico, del que carecía la edición original, y que resulta muy útil para el investigador.

Por todo ello esta publicación, cuando se cumplen 48 años desde que fue editada por primera vez por la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Zaragoza, Aragón y La Rioja (1971), reviste un enorme interés y es de gran valor para todos cuantos deseen leer por vez primera o releer la biografía del rey *Alfonso I el Batallador*. Y de manera especial por la magnífica síntesis que Fermín Miranda-García realiza sobre el proceso de formación y la trayectoria profesional de su autor, «Maestro de historiadores» en palabras de Ángel Martín Duque, el insigne medievalista José María Lacarra.

# 32



# ESPACIO, TIEMPO Y FORMA



SERIE III HISTORIA MEDIEVAL  
 REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

## Artículos · Articles

**15** JOAQUÍN APARICI MARTÍ & CONCEPCIÓN VILLANUEVA MORTE  
 Deslindes y amojonamientos medievales en las serranías de Gúdar-Maestrazgo: un acercamiento al patrimonio rural y a la didáctica del territorio

**61** CARLOS BARQUERO GOÑI  
 Los hospitalarios y los monasterios en la Corona de Castilla durante los siglos XII y XIII

**85** ROCÍO BELLO GAY  
 Representación política, oficios concejiles y acumulación económica en las aldeas abulenses en la Baja Edad Media: algunos apuntes acerca de la caracterización de las llamadas elites rurales (1474-1504)

**105** ALBERT CASSANYES ROIG  
 La iglesia de Mallorca y la redención de cautivos en la Baja Edad Media

**133** JULIÁN CLEMENTE RAMOS  
 Una dehesa por dentro: Castilrubio (1290-c. 1545). Paisaje, explotación y usurpación de términos

**161** FRANCISCO JOSÉ DÍAZ MARCILLA  
 Las relaciones sociales dentro del *Cancionero de Juan Alfonso de Baena* (siglo XV). Redes y mentalidades

**187** GUILLERMO FERNÁNDEZ ORTIZ  
 El archivo del monasterio cisterciense de Nuestra Señora de Belmonte (Asturias, España) en vísperas de la Reforma (1560)

**225** IVÁN GARCÍA IZQUIERDO  
 El linaje de Aza durante los siglos XIII y XIV: declive y resurgimiento

**267** JAVIER LÓPEZ RÍDER  
 Migraciones rurales en el paisaje meridional del Reino de Córdoba en el tránsito de la Edad Media a la Moderna

**303** JESÚS RODRÍGUEZ MORALES & DAVID GONZÁLEZ AGUDO  
 Los caminos de la repoblación segoviana en la Transierra entre los siglos XIII y XV a partir del Privilegio de las Alberguerías de 1273

**337** JONATAN ROMERO PÉREZ  
 Estructuras militares y logísticas en la Corona de Castilla durante el siglo XIV

**379** VICENT ROYO PÉREZ  
 Árbitros y mediadores en el mundo rural valenciano durante la Baja Edad Media: Els Ports y El Maestrat (s. XIII-XIV)

**413** XOSÉ M. SÁNCHEZ SÁNCHEZ  
 Aproximación al concejo de la ciudad de Santiago de Compostela y su configuración entre los siglos XIII-XV. Un poder urbano en el señorío episcopal

**449** FERNANDO SERRANO LARRÁYOZ & MANUEL FRANCISCO CARRILLO RODRÍGUEZ  
 Nueva perspectiva acerca de las enfermedades de Enrique IV de Castilla: el recetario del doctor Gómez García de Salamanca

**469** NÉSTOR VIGIL MONTES  
 «Tractados de pazes, aliança e concordia entre as duas coroas de Portugal e Inglaterra», un cartulario realizado a comienzos del siglo XV para consolidar el Tratado de Windsor entre los reinos de Inglaterra y Portugal (1386), la alianza permanente más prolongada de la historia

## Notas de Filología castellana medieval · Notes of Medieval Castilian Philology

**501** FRANCISCO ABAD NEBOT  
 Notas bibliográfico-críticas de Filología castellana medieval

## Libros · Books

**515** ARSUGA LABORDE, Diego, *Pedro Fernández de Velasco, primer conde de Haro. Un estudio de la figura de un ricohombre en la Castilla del Cuatrocientos* (CARLOS BARQUERO GOÑI)

**517** BECEIRO PITA, Isabel (directora), *La espiritualidad y la configuración de los reinos ibéricos (siglos XII-XV)* (ENRIQUE CANTERA MONTENEGRO)

**529** GALENDE DÍAZ, Juan Carlos, ÁVILA SEOANE, Nicolás, *El rodado regio hispánico: León y Castilla antes de la unificación (1157-1230)* (MAURICIO HERRERO JIMÉNEZ)

**533** IRIJOA CORTÉS, Iago, GOICOLEA JULIÁN, Francisco Javier, GARCÍA FERNÁNDEZ, Ernesto (coords.), *Mercaderes y financieros vascos y riojanos en Castilla y en Europa en el tránsito de la Edad Media a la Moderna* (ANA MARÍA RIVERA MEDINA)

## Libros · Books

- 537 LACARRA, José María, *Alfonso el Batallador. Estudio preliminar de Fermín Miranda* (PAULINA LÓPEZ PITA)
- 541 MARTÍN LÓPEZ, María Encarnación y CAVERO DOMÍNGUEZ, Gregoria, *Colección Documental del Monasterio de San Guillermo de Villabuena (1172-1527)* (JOSÉ MIGUEL LÓPEZ VILLALBA)
- 545 MARTÍN PRIETO, Pablo, *Las Cruzadas* (MARGARITA CANTERA MONTENEGRO)
- 547 RIO, Alice, *Legal Practice and the Written World in the Early Middle Ages. Frankish Formulae, c. 500-1000* (ALEJANDRO PABLO BAÑÓN PARDO)
- 551 ROYO PÉREZ, Vicent, *Les arrels històriques de la comarca dels Ports. Societat, poder i identitat en una terra de frontera durant la Baixa Edat Mitjana* (JULIÁN DONADO VARA)
- 555 SANTIAGO FERNÁNDEZ, Javier de, *Política monetaria y moneda en el reinado de Carlos II* (JOSÉ MIGUEL LÓPEZ VILLALBA)
- 559 SANTIAGO FERNÁNDEZ, Javier de y FRANCISCO OLMOS, José María de, *Corpus Inscriptionum Hispaniae Mediaevalium. Guadalajara (1112-1499)* (JOSÉ MIGUEL LÓPEZ VILLALBA)
- 563 SOLÓRZANO TELECHEA, Jesús A. y SOUSA MELO, Arnaldo (eds.), *Trabajar en la ciudad medieval europea* (ROBERTO J. GONZÁLEZ ZALACAIN)
- 567 SOLÓRZANO TELECHEA, J.A., HAEMERS, J., CZAJA, R. (eds.), *Exclusión y disciplina social en la ciudad medieval europea* (MARÍA ÁLVAREZ FERNÁNDEZ)
- 571 TRANCHANT, Mathias, *Les ports maritimes de la France atlantique (XI<sup>e</sup>-XV<sup>e</sup> siècle). Volume I: Tableau géohistorique* (FERNANDO MARTÍN PÉREZ)